



# Mi Universidad

## Línea del tiempo

*Nombre del Alumno: Sonia Palomeque Ochoa*

*Nombre del tema: **Línea del tiempo: Antropología Medica***

*Parcial: I*

*Nombre de la Materia: Antropología Medica I*

*Nombre del profesor: Mayela Toledo López*

*Nombre de la Licenciatura: Licenciatura en Medicina Humana.*

*Semestre: I*

*Lugar y Fecha de elaboración: Tapachula, Chiapas a 07 de Septiembre del 2023*

# ANTROPOLOGIA MEDICA

## LÍNEA DEL TIEMPO

### ROBERT REDFIELD

UNIVERSIDAD DE CHICAGO. A FINALES DE LA DÉCADA DE 1920-1929, REDFIELD HIZO SUS PRIMERAS INVESTIGACIONES ETNOGRÁFICAS EN MÉXICO, EN LAS QUE DESCRIBIÓ LAS RELACIONES ENTRE MAGIA, RELIGIÓN Y MEDICINA EN LOS POBLADORES NAHUAS DE TEPOZTLÁN, MORELOS.

1920-1929

### MOISÉS SÁENZ

aparecieron los esfuerzos educativos vasconcelianos del maestro Moisés Sáenz, quien propuso una antropología social aplicada a la política indigenista de incorporación del indio a la vida nacional.

1932-1933

### ANTROPOLOGIA SOCIAL

EN MÉXICO, ESTA SUBDISCIPLINA DE LA ANTROPOLOGÍA SOCIAL TIENE SUS PRIMEROS APORTES

1930-1939

### IPN (DEPARTAMENTO DE ANTROPOLOGIA)

Instituto Politécnico Nacional (IPN), durante el gobierno revolucionario de Lázaro Cárdenas, se fundó dentro de la Escuela de Ciencias Biológicas, el Departamento de Antropología (antecedente de la Escuela Nacional de Antropología e Historia) y la Escuela Superior de Medicina Rural.

1935

### ENAH

nació -con siete profesores y cinco alumnos- la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH) como institución educativa, primero perteneciente al IPN, y luego dependiente del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH).

1938

### INSTITUTO NACIONAL INDIGENISTA

Instituto Nacional Indigenista, se convierte en la institución más importantes promotoras y receptoras de etnólogos y antropólogos sociales.

1948

### INI

se crea la especialidad de Antropología Social, en el Instituto Nacional Indigenista (INI)

1954

RICARDO POZAS, JULIO DE LA FUENTE, ALEJANDRO MARROQUIN, GONZALO AGUIRRE BELTRAN

brindarían relevantes aportes teóricos y aplicativos en la antropología social en general (y de la antropología médica en particular).

1940-1949/1950-1959

### GONZALO AGUIRRE BELTRAN

publicaría libros ya clásicos de la antropología médica, como: Los programas de salud en la situación intercultural, Magia y medicina.

1955

### CORRIENTE CRITICA AL INDIGENISMO OFICIAL

surgió en la ENAH la corriente crítica al indigenismo oficial, sobre todo el que representó Aguirre Beltrán, y a los programas de antropología aplicada generados por la corriente culturalista estadounidense.

1968

# ANTROPOLOGIA MEDICA

## LÍNEA DEL TIEMPO

### DESARROLLO TEORICO

ANTROPOLOGÍA MÉDICA. SUS DESARROLLOS TEÓRICOS EN MÉXICO

1986

### POSGRADO EN ANTROPOLOGIA SOCIAL

SE CREÓ EN LA ENAH EL POSGRADO EN ANTROPOLOGÍA SOCIAL, CON TALLERES ESPECÍFICOS SOBRE CUESTIONES AGRARIAS, OBRERAS, ÉTNICAS, CULTURA E IDEOLOGÍA, AÑADIÉNDOSE MÁS TARDE EL TALLER DE ANTROPOLOGÍA MÉDICA, MISMO QUE FUE CREADO A INICIATIVA DE E. MENÉNDEZ, CON EL APOYO DE R. CAMPOS-NAVARRO

1973

1980-1989

1980-1989

### AMPLIACION DE ESTUDIOS

fue necesario realizar la ampliación a estudios de doctorado.

1996

### DIRECCIÓN DE MEDICINA TRADICIONAL Y DESARROLLO INTERCULTURA

se creó la Dirección de Medicina Tradicional y Desarrollo Intercultura en la estructura de la Secretaría (o Ministerio) de Salud, y en los años 2003 y 2004 se promovió mediante una ONG denominada Yolpachtli (en su mayoría conformada por académicos del Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina, y encabezada por el autor) la capacitación de funcionarios de la Secretaría de Salud en los estados del país con mayor población indígena

1997

2001

ABRIL DE 2001 Y MARZO DE 2002

### PROGRAMA UNIVERSITARIO MÉXICO, NACIÓN MULTICULTURAL

en la misma UNAM se creó el Programa Universitario México, Nación Multicultural

2004

2007

### CISINAH

se creó el Centro de Investigaciones Superiores del Instituto Nacional de Antropología e Historia (CISINAH), Ciudad de México, a nivel de posgrado, que en 1980 se transformaría en el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS), una institución autónoma dependiente de la Secretaría de Educación Pública.

### MAESTRIA Y DOCTORADO ANTROPOLOGIA SOCIAL

los estudios de maestría y doctorado en antropología social con línea de investigación en antropología médica

### ESCUELA SUPERIOR DE MEDICINA DEL IPN

introdujo en el tercer semestre de su programa la asignatura específica de antropología médica

### PRIMER DIPLOMADO DE SALUD INTERCULTURAL

con el apoyo financiero de la Cooperación Italiana y otras instituciones internacionales, la Facultad de Medicina de la UNAM (secundada por su notable experiencia docente en el campo antropológico) realizó un primer diplomado de salud intercultural en coordinación con la Universidad Autónoma Tomás Frías de la ciudad boliviana de Potosí

### DOCTORADO EN ANTROPOLOGÍA

se inicia el doctorado en antropología con línea de especialización en antropología médica

# ANTROPOLOGIA MEDICA

## MAESTRÍA Y EL DOCTORADO DE ANTROPOLOGÍA EN SALUD

SE APERTURA POSGRADO DE CIENCIAS MÉDICAS, ODONTOLÓGICAS Y DE LA SALUD DE LA UNAM, QUE TIENE UN CAMPO DE CONOCIMIENTO DE CIENCIAS SOCIOMÉDICAS, DONDE APARECEN LA MAESTRÍA Y EL DOCTORADO DE ANTROPOLOGÍA EN SALUD. ESTO CONVIERTE A LA FACULTAD DE MEDICINA EN LA ÚNICA INSTITUCIÓN LATINOAMERICANA DONDE SE IMPARTEN CLASES OBLIGATORIAS DE PREGRADO Y POSGRADO EN EL TERRENO DE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA Y LA INTERCULTURALIDAD

## ACTUALIDAD

ACTUALMENTE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA EN MÉXICO SE ENCUENTRA EN FASE DE CONSOLIDACIÓN Y EXPANSIÓN.

# LÍNEA DEL TIEMPO

2010

PROGRAMA UNIVERSITARIO DE ESTUDIOS DE LA DIVERSIDAD CULTURAL Y LA INTERCULTURALIDAD

2014

Programa Universitario de Estudios de la Diversidad Cultural y la Interculturalidad

2014-  
ACTUALIDAD

## Referencias Bibliográficas

Campos Navarro Roberto (2016).Antropologia Medica e Interculturalidad.Ed. Mc Graw Hill